
Историческая миссия

Совет по межнациональным 
отношениям при губернаторе 
Хабаровского края поддержал 
решение президента России

Нам жить вместе

В Хабаровске школьники  
рассказали взрослым 

об этнокультурном  
многообразии

Дело пионерии живёт

Директор патриотического 
центра «Взлёт» 

о преемственности и традициях 
в воспитании молодёжи

Бронекатер с великой 
судьбой

История боевой дороги 
корабля, ставшего памятником 

морякам-амурцам

3 0  М А Я ’ 2 2Н О М Е Р  5  ( 8 5 )

6+

Ф
от

о
: Д

ан
и

и
л 

Го
р

ча
ко

в

Ф
от

о
: В

яч
ес

ла
в 

Ре
ут

о
в

А К Ц И Я

«Бессмертный полк» 
объединяет народы

РЕКА ПАМЯТИ ИЗ ЛЮДЕЙ

По главной улице Хабаровска 
«Бессмертный полк» вышел вслед 
за парадом Победы. По предвари-
тельным самым скромным под-
счётам, в акции в краевой столице 
приняли участие не меньше 60 ты-
сяч человек. Столько он ещё не со-
бирал ни разу. Как лично убедился 
наш корреспондент, колонны людей 
с портретами своих родных-фронто-
виков, тружеников тыла, участников 
локальных конфликтов уже за час 
до начала заполнили главную улицу 
Хабаровска — от площади Ленина 
практически до пересечения с ули-
цей Дикопольцева. Ожидающие на-
чала шествия люди пели песни во-
енных лет, рассказывали друг другу 
фронтовые истории своих предков.

– Сюда люди пришли без всякой 
записи, предварительной аккредита-
ции. Все от чистого сердца. «Бессмерт-
ный полк» сегодня прошёл по всему 
краю: и в больших, и в малых городах, 
сёлах. Главное — отдать долг памяти 
нашим предкам, которые подари-
ли нам и синее небо, и яркое солнце 
над головой, – рассказал руководитель 
штаба регионального отделения Об-
щероссийского движения «Бессмерт-
ный полк России» в Хабаровском крае 
Андрей Белоглазов. – Здесь не только 
хабаровчане. Приехали из других го-
родов люди, чьи родные призывались 
на фронты Великой Отечественной 

ВОЙНА ЗАТРОНУЛА ВСЕХ

Грузин по происхождению Эль-
гуджа Гогнелашвили вышел на ак-
цию «Бессмертный полк» с портре-
тами своих дедов и верховного 
главнокомандующего в годы Вели-
кой Отечественной войны Иосифа  
Сталина.

– Георгий Удзилаури имел бронь, 
но ушёл на фронт добровольцем. 
Пропал без вести. Очень хотелось 
бы узнать его судьбу, но пока это 
невозможно сделать. Второй пор-
трет — Ивана Лагутина. Он дед моей 
жены – украинец. Кавалер трёх орде-
нов. Вернулся с войны. А в середине 
у меня портрет Иосифа Виссарионо-
вича. Я уверен, что без его участия 
Победа была бы невозможной, – 
считает участник акции «Бессмерт-
ный полк» в Хабаровске Эльгуджа  
Гогнелашвили.

Сразу же после завершения па-
рада Победы на площади им. Лени-
на к шествию «Бессмертного полка» 
присоединился губернатор Хабаров-
ского края Михаил Дегтярев. Он при-
шёл с портретом своего деда Ивана 
Дмитриевича Дегтярева – рядового, 
разведчика-наблюдателя второго 
дивизиона 95-й тяжёлой гаубичной 

артиллерийской бригады. Осво-
бождал Европу, участвовал в во-
йне против милитаристской Японии 
на Дальнем Востоке.

– Он донской казак. В боевых 
действиях принимал участие с на-
чала Войны. Дошёл до Вены. Кава-
лер орденов Красной Звезды, меда-
ли «За отвагу». Потом, уже в мирное 
время, он получил трудовой орден 
Красного Знамени и орден Великой 
Отечественной войны, – рассказал 
Михаил Дегтярев. – Практически 
ни одной семьи нет в России и в быв-
ших советских республиках, частях 
Российской империи, которую бы 
не затронула война. У кого-то предки 
воевали на фронтах, у кого-то тру-
дились самоотверженно в тылу, в ла-
герях немецких люди страдали. Это 
всех коснулось.

Вдова известного певца совет-
ской эстрады Кола Бельды вышла 
на шествие с портретом своего мужа. 
Он в годы войны служил на Тихоо-
кеанском флоте юнгой. Участвовал 
в боях с японскими милитаристами.

– Я вышел с «Бессмертным пол-
ком» с портретами своих дедов по от-
цу и матери: Газге Хидировым и Бад-
ге Тамаевым. Они погибли в боях 
с фашистами в 1941-1942 годах. Газге 
погиб под Ростовом, когда нацисты 
разбомбили поезд с ранеными. Бад-
ге погиб под Харьковом в 1942 году. 
Акция «Бессмертный полк» объеди-
няет представителей всех народов 
Хабаровского края, России, которые 
боролись за свободу страны, за наше 
будущее, – рассказал участник акции 
Валерий Хидиров.

Даниил ГОРЧАКОВ

Самый главный праздник года – День Победы – в этом 
году отмечен по-настоящему рекордным за всё время 
проведения акции с 2015 года шествием «Бессмертного 
полка». Два года подряд он проводился в онлайн-режиме 
из-за эпидемии. 9 мая на улицы Хабаровска, Комсомоль-
ска, других городов, посёлков и сёл края с портретами 
своих ковавших Победу на фронтах и в тылу предков 
вышли свыше 118 тысяч человек.

из нашего региона. Приезжали специ-
ально, чтобы пройтись с их портрета-
ми по улицам Хабаровска.

Михаил Дегтярев принял участие в акции 
с портретом деда Ивана Дегтярева
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В КРАЕ ПРИНЯТ ПАКЕТ 
ПОДДЕРЖКИ ИЗ 120 
ПОЗИЦИЙ, КОТОРЫЙ 

ПОЗВОЛЯЕТ СДЕРЖАТЬ 
САНКЦИОННОЕ 

ДАВЛЕНИЕ.
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К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я

Угрозы для национального 
единства 
Заседание Совета по межнациональным отношениям при губернаторе Хабаровского края 
«Укрепление гражданской идентичности и единства многонационального народа Хабаровского 
края» собрало всех, кто осознаёт остроту и актуальность разговора на эту тему.

СОЦИОЛОГИЯ 
О НАЦИОНАЛЬНОМ СОГЛАСИИ 

В холле развернута фотовыставка 
под названием «НАТО – хроника же-
стокости». Губернатор Хабаровского 
края Михаил Дегтярев познакомился 
с документами, которые представ-
ляют собой хронологию зверств во-
енного альянса, начиная с ядерных 
бомбардировок Хиросимы и Нагаса-
ки, трагедии в Югославии и войны 
на Балканах. Теперь НАТО помогает 
Украине, где национализм приоб-
рел угрожающие масштабы, и все 
это – в теме дискуссии о националь-
ном единстве и угрозах разрушения 
многовековых отношений между  
народами.

Открывая заседание Совета, Ми-
хаил Дегтярев отметил особую ак-
туальность темы. Человек может 
принадлежать к той или иной этни-
ческой группе, но страна у нас од-
на – Россия, и значит, мы все росси-
яне, а уже потом – украинцы, белору-
сы, нанайцы, эвены, грузины. 

– На примере Украины мы все 
видим, к каким трагическим по-
следствиям приводят ошибочные 
решения в сфере национальной, 
языковой политики, – сказал Михаил 
Дегтярев. – Это культурная дискри-
минация, принудительная ассими-
ляция, исключение русского народа 
из числа коренных, игнорирование 
межнационального сотрудничества. 
В нашей Конституции закреплено, 
что российское государство – исто-
рически сформировавшийся много-
национальный союз равноправных 
народов. Российская Федерация, 

объединенная тысячелетней истори-
ей, сохраняет память предков, пере-
давших нам идеалы равенства всех 
народов, гарантии прав и свобод че-
ловека и гражданина вне зависимо-
сти от его национальности и языка, 
на котором он говорит. Это является 
непреложной ценностью. 

По результатам социологических 
опросов, в Хабаровском крае 80 про-
центов граждан признают себя не-
отъемлемой частью России, боль-
шинство участников исследования 
не испытывают к себе негативного 
отношения со стороны представите-
лей других национальностей. Опро-
сы подтверждают то, что люди чув-
ствуют, общаясь со своими соотече-
ственниками. 

ДРУЖБЫ НАРОДОВ НАДЁЖНЫЙ 
ОПЛОТ

Согласно данным мониторин-
га этнополитических и этнокон-
фессиональных отношений, про-
веденного Краевым центром раз-
вития гражданских инициатив  
и социально ориентированных 
некоммерческих организаций 
в 2021 году в двух городских окру-
гах и 17 муниципальных районах 
края, – а в нем приняли участие 
3,5 тысячи человек, – 81,5 процента 
граждан от общего количества опро-
шенных положительно оценивают 
состояние межнациональных отно-
шений в крае. Следует отметить, что 
на федеральном уровне этот пока-
затель составляет 78,2 процента, эти 
данные привела и. о. председателя 
комитета по внутренней политике 

правительства Хабаровского края 
Анна Копыткова. Более 87% реципи-
ентов отмечают отсутствие в отно-
шении себя дискриминации по при-
знаку национальной, языковой 
или религиозной принадлежности. 

О случаях неприязни или враждеб-
ного отношения из-за национальной 
или религиозной принадлежности 
заявили только 3% опрошенных, они 
сами связывают подобные проявле-
ния с незначительными социально-
бытовыми конфликтами. 

Каждый восьмой из десяти опро-
шенных в первую очередь осозна-
ет себя гражданином России, а уже 
потом определяет территориаль-
ную, возрастную, профессиональ-
ную или иную идентичность, на-
пример, с жителями Хабаровского 
края, с людьми своей веры, с людь-
ми, близкими ему по политическим 
взглядам, с людьми того же достатка. 

В целом, для граждан первична 
идентичность с теми, кто живет с ни-
ми в одном населенном пункте. Ли-
дирующими в рейтинге являются са-
моопределение по возрасту, профес-
сии, а самой непопулярной – иден-
тичность по политическому и рели-
гиозному признакам. Восьмая часть 
опрошенных, а это 14 процентов, 
считает, что за последний год от-
ношения между людьми разных на-
циональностей в Хабаровском крае 
улучшились, но большая часть, а это 
73,4 процента, каких-либо измене-
ний не заметили.

Проблема формирования обще-
российской гражданской идентич-
ности сегодня имеет особую актуаль-
ность. В условиях процесса глобали-
зации, роста национального самосо-
знания народов и этнических групп, 
населяющих Россию, возникает 
потребность в формировании, раз-
витии и укоренении идеи единства 
многонационального государства.

ПАКЕТ ИЗ 120 МЕР ПОДДЕРЖКИ

Профессор Хабаровского уни-
верситета экономики и права Алек-
сандр Ким тоже оперировал дан-
ными социологических опросов, 
которые дают объективный срез 
процессов, происходящих в обще-
стве. В частности, это касается во-
енной операции, которую проводит 
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КАК НЕРАВНОДУШНЫЕ ЛЮДИ МЫ МОЖЕМ 
И ДОЛЖНЫ ВЫРАЗИТЬ СВОЮ СОЛИДАРНОСТЬ 
С НАШЕЙ АРМИЕЙ, КОТОРАЯ ОСУЩЕСТВЛЯЕТ 

ИСТОРИЧЕСКУЮ МИССИЮ В БОРЬБЕ С НАЦИЗМОМ, 
ОКАЗАВШИМСЯ НА ПОРОГЕ НАШЕГО ОБЩЕГО ДОМА. 
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Россия на Украине. По данным Все-
российского центра исследования 
общественного мнения, наблюда-
ется неоднозначность восприятия 
гражданами этого события. «За» вы-
ступают 79 процентов и «против» – 
21 процент. Эти настроения подо-
греваются тем, что люди ощущают 
санкционное давление, которое на-
правлено на социальное расслоение 
в обществе, появление недоволь-
ства. При этом идет крайне агрес-
сивная информационная война. 

По данным Фонда общественного 
мнения, 44 процента граждан России 
интересуются внешней политикой, 
21 процент считает, что государству 
нужно больше заниматься внутрен-
ней политикой. 45 процентов опро-
шенных уверены, что государство 
достигло больших и значимых успе-
хов во внешней политике. 

Что можно противопоставить 
санкциям? Меры, которые защитят 
население и бизнес в этой непростой 
ситуации. Так, в крае принят пакет 
поддержки из 120 позиций, который 
позволяет сдержать санкционное 
давление.

По мнению ученого, самое опас-
ное сейчас – угроза распространения 
радикальной националистической 
идеологии в молодежной среде, осо-
бенно этнического экстремизма. 
Суть его в том, что он является поли-
тическим явлением, совокупностью 
радикальных подходов в понимании 
актуальных межэтнических отно-
шений, и призывает к агрессивно-
му, насильственному разрешению 
проблем. В условиях открытого ин-
формационного пространства те же 
студенты могут получать любую ин-
формацию – и тут важно единство 
образования и воспитания. Особен-
но актуально преподавание таких 
дисциплин как философия, полито-
логия, культурология, которые фор-
мируют мировоззрение неокрепших 
умов, научное понимание тенден-
ций в политике и экономике, выра-
батывают критическое отношение 
к происходящему, размывают осно-
вы радикального национализма, по-
могают противостоять тем угрозам, 
которые существуют в мире, в част-
ности, угрозам и рискам подрыва на-
циональной идентичности. Однако, 
как заметил Александр Ким, в вузах 
в связи с оптимизацией сокращается 
количество часов именно по гумани-
тарным дисциплинам. 

Профессор подчеркнул важность 
научной деятельности, в которую по-
гружается молодежь. В Хабаровском 
университете экономики и права 
есть студенческий конфликтологи-
ческий центр, он занимается науч-
но-исследовательской работой, в том 
числе и в области национальных  
отношений. 

АКТИВНОСТЬ 
В ИНФОРМАЦИОННОМ 
ПРОСТРАНСТВЕ 

Единство нашего общества опре-
деляется степенью доверия к руко-
водству страны, тем, насколько люди 
поддерживают действия президента 
России по защите безопасности на-
шего государства. Председатель Со-
вета Ассамблеи народов Хабаровско-
го края Сергей Скоринов отметил, 
что после начала военной операции 
по демилитаризации и денацифика-
ции Украины все члены организации 
поддержали решение Владимира Пу-
тина и включились в работу по орга-
низации помощи жителям Донбас-
са. Собрано гуманитарной помощи 
на два миллиона рублей, и эта работа 
продолжается. 

В начале апреля на информацион-
ной встрече членов Ассамблеи в фор-
мате «круглого стола» с участием 
Общественной палаты Хабаровского 
края обсуждались актуальные во-
просы размещения сведений и мате-
риалов о специальной военной опе-
рации на Украине в информацион-
ных пространствах края, стран СНГ 
и других государств, в которых есть 
партнерские общественные органи-
зации членов Ассамблеи. Откликом 
на эту встречу и стал реальный вклад 
членов и кандидатов в члены Ассам-
блеи в поддержку людей Донбасса, 
которые уже восемь лет живут в со-
стоянии войны, развязанной Украи-
ной по отношению к собственному 
народу. Все здравомыслящие люди 

понимают, что мы не воюем с укра-
инским народом. И в этом смысле 
символичным стало совместное вы-
ступление группы русской песни 
«Елань» и украинского общества «Зе-
леный клин» во Всероссийской ак-
ции «За мир». 

А днем раньше, 5 апреля, по ини-
циативе правительства края и города 
Москвы в Хабаровске прошло засе-
дание «круглого стола», посвящен-
ного работе с соотечественниками 
за рубежом, с участием шестнадцати 
субъектов РФ и пяти представителей 
Координационного совета по работе 
с зарубежными соотечественниками.

– Главная мысль, которая звуча-
ла практически во всех выступле-
ниях: нашим объединениям необ-
ходимо усилить свое присутствие 
в информационном поле стран, где 
проживают наши соотечественники. 
В условиях развязанной против нас 
гибридной информационной войны 
это становится особенно актуаль-
но, – отметил президент Ассоциации 
корейских организаций Дальнего 
Востока и Сибири заместитель пред-
седателя Совета Ассамблеи Влади-
мир Бейк. 

Он сказал, что большинство из нас 
не может принимать участие в самой 
военной операции по демилитари-
зации и денацификации Украины, 
однако мы, как представители граж-
данского общества, представляющие 
национально-культурные центры, 
и как неравнодушные люди нашей 
страны можем и должны выразить 
свою солидарность с армией России, 
которая осуществляет историческую 
миссию в борьбе с нацизмом, ока-
завшимся на пороге нашего общего 
дома. 

Владимир Бейк поделился впе-
чатлениями о своем участии в ра-
боте отчетно-выборного собрания 
Ассоциации сахалинских россий-
ских корейцев в Республике Корея. 
По его признанию, чувствовалась 
встревоженность и озабоченность 

по поводу событий, которые разво-
рачиваются на Украине. И, по его 
словам, он информировал собрав-
шихся о проведении специальной 
военной операции по демилитари-
зации и денацификации на Украи-
не, об истинных причинах, почему 
она началась. В Республике Корея 
очень односторонне и тенденци-
озно подается информация со сто-
роны официальных СМИ, основой 
её является американский контент 
и американская позиция. При этом, 
по словам Владимира Бейка, наши 
соотечественники в курсе ситуа-
ции, так как получают информацию 
от корейских организаций и от сво-
их родственников, живущих в Рос-
сии. Кроме того, соотечественники 
активно читают сайт Ассоциации 
корейских организаций Дальнего 
Востока и Сибири. 

Тем не менее, ощущается нехват-
ка российского контента, объяснения 
нашей позиции, истинных целей во-
енной операции, которую ведет Рос-
сия, информации об угрозах наци-
онализма, который стал на Украине 
государственной политикой и теперь 
угрожает не только нам, но и всему 
миру. Только вместе, вне зависимо-
сти от того, где мы живем, мы можем 
эффективно противодействовать 
тому наплыву негатива, с которым 
сталкиваемся сегодня. Если хотите – 
в этом и заключается наша реальная 
помощь воинам, выполняющим свой 
долг на территории Украины, счита-
ет Владимир Бейк. 

Впрочем, и внутри страны мы 
должны проявлять свою активную 
гражданскую позицию. Сегодня су-
ществует необходимость националь-
но-культурным объединениям выхо-
дить в социальные сети для расши-
рения своего присутствия в инфор-
мационном поле региона со своим 
взглядом на происходящее, с пони-
манием истинной справедливости, 
которую мы восстанавливаем, чтобы 
остановить нацизм. 
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ЕСЛИ БЫ МЕНЯ ПОПРОСИЛИ ДАТЬ ОПРЕДЕЛЕНИЕ ПИОНЕРИИ 
КАК ОРГАНИЗАЦИИ, Я БЫ СКАЗАЛ, ЧТО ЭТО КОНСТРУКТИВНОЕ 

ДВИЖЕНИЕ, КОТОРОЕ НЕ ПРОСТО ЗАНИМАЛО МОЛОДЁЖЬ, 
А ЗАНИМАЛО ПОЛЕЗНО. В НЕЙ БЫЛА ВЫСТРОЕНА ОЧЕНЬ 

ПРАВИЛЬНАЯ СИСТЕМА ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ, КОТОРАЯ ИС-
ПОЛЬЗУЕТСЯ И СЕЙЧАС, В ЧАСТНОСТИ ВО «ВЗЛЁТЕ». 
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Пионерия никуда не исчезла
В этом году пионерской организации исполнилось 100 лет. Самой 
пионерии уже нет, но дело её живет и процветает. Что эта организация 
дала современным детям и какие принципы работы взяты новым 
поколением? Об этом мы поговорили с руководителем Центра военно-
патриотического воспитания «Взлёт» Олегом Безгодовым.

– Олег Борисович, наверное, глав-
ный принцип пионерии – занять 
активных молодых ребят делом – 
можно применить сегодня ко всем 
детским организациям?

– Совершенно верно, но я бы доба-
вил еще одно слово – занять хороши-
ми делами. В этом и состояла главная 
привлекательность пионерской орга-
низации – дети были заняты и учи-
теля с родителями знали точно чем. 
К сожалению, пионерской органи-
зации сейчас нет. Я тоже был пионе-
ром, даже чуть дольше, чем пионерия 
существовала. Жил в небольшой де-
ревне на Камчатке, новости до нас до-
ходили гораздо позже, чем в крупные 
населенные пункты. Поэтому носил 
красный галстук тогда, когда самой 
организации уже не было.

Если бы меня попросили дать 
определение пионерии как органи-
зации, я бы сказал, что это конструк-
тивное движение, которое не просто 
занимало молодежь, а занимало по-
лезно. В ней была выстроена очень 
правильная система взаимодействия, 
которая используется и сейчас, в част-
ности во «Взлёте», когда старшее по-
коление приглядывало за младшим. 
Это наставничество чистой воды, ко-
торое в наши дни внедряется во всех 
детских организациях.

– Помимо добрых дел пионеры 
занимались и в различных кружках 
и секциях. 

– Это тоже была целенаправлен-
ная политика. Различных соревно-
ваний и мероприятий в пионерской 
среде тогда проводилось очень мно-
го. Если речь о спорте, то из пионеров 
вырастали потом хорошие спортсме-
ны – это хорошо. Кто-то занимался 
в радиокружках или посещал секцию 
картингов – эти занятия помогали 
в будущем становиться хорошими 
инженерами. Юннаты превращались 
в биологов и экологов, стрелковые 

тиры помогали в освоении военных 
специальностей. В общем, вся систе-
ма пионерии была заточена для под-
готовки активных, хорошо обучен-
ных молодых людей.

– В вашем Центре точно так же 
происходит? 

– История «Взлёта» неофициально 
началась в 2001 году, а в 2003 мы ста-
ли работать под этим названием офи-
циально. Все это дело начинала Елена 
Парфёновна Ларионова – уникаль-
ный человек, прошедший всю пио-
нерию. Из пионерской организации 
она и взяла те основные принципы, 
которые культивируются во «Взлёте», 
учила всех, что старших надо уважать, 
что ребята должны заниматься спор-
том, общественной деятельностью, 
даже уборкой в помещениях, – это то-
же идет из пионерии. Молодой чело-
век должен всё делать сам.

Я тоже помню эти начинания 
в школе – нас учили бережно отно-
ситься к природе, не забывать уроки 
Великой Отечественной войны, ува-
жать старших. И теперь наша пер-
востепенная задача – передать это 
поколению, которое этого не знает 
и не помнит. К сожалению, основная 
масса молодёжи не смотрит старые 
фильмы, не проникается идеологи-
ей, и мы стараемся эти пробелы вос-
полнять. Во «Взлёте» регулярно про-
ходят просмотры советских филь-
мов. Не только военных, когда дело 
идет к Дню Победы, но и о взаимо-
отношениях между подростками в те 
годы. Смотрели, например, «Респу-
блику ШКИД» и «Кортик». Не скажу, 
что нравится всем. Но они хотя бы 
начинают понимать, как дети жили 
раньше, стараются сравнивать с ны-
нешними днями. Только так можно 
прийти к выводу, что наша страна 
за эти годы прошла большой путь.

– Но именно в этой стране ис-
чезла пионерская организация. 

– Пионерия – это чрезвычай-
но эффективный инструмент, и я 
не считаю, что она закончилась. Про-
сто сменила название. Несколько лет 
назад президент Владимир Путин 

подписал постановление об органи-
зации Российского движения школь-
ников, которая по сути своей явля-
ется неформальным преемником 
пионерии. А затем появилось Все-
российское военно-патриотическое 
движение «Юнармия». Это, на мой 
взгляд, выверенный и потрясаю-
щий ход. Чего греха таить, молодежь 
всегда тянулась к форме и выправке, 
во все времена. И я могу отметить, 
что к этому движению есть со сто-
роны подростков неподдельный ин-
терес. И то, что «Юнармия» осталась 
под крылом государства – это тоже 
хорошо. Финансовые средства все 
равно нужны, на общественных на-
чалах далеко не уедешь.

Во «Взлете» есть зачатки пио-
нерии. Курсанты, которые прошли 

обучение, сертификацию, участву-
ют во всевозможных соревновани-
ях, получают право приглядывать 
за новенькими – это и есть преем-
ственность. У нас есть подшефный 
клуб ветеранов, которому помогает 
наш добровольческий отряд. Помо-
гают по хозяйству, приглашают в го-
сти, устраивают концерты и чаепи-
тия – по сути, то же самое тимуров-
ское движение. 

Несколько раз в год мы ездим 
на кладбище в афганский сектор, где 
приводим могилы погибших в по-
рядок. Это и патриотическое воспи-
тание, и физическое. Старшие това-
рищи при этом рассказывают о том, 
почему это произошло. Это наслед-
ственность – еще один признак  
пионерии.
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 ПИОНЕРИЯ ПОЯВИЛАСЬ ОЧЕНЬ ДАВНО – 100 ЛЕТ НАЗАД, 
НО МЫ ДО СИХ ПОР ОБ ЭТОМ ПОМНИМ. ЭТО ГОВОРИТ 

О ТОМ, ЧТО ЭТО НУЖНО И ДЛЯ НАС БЫЛО ВАЖНО. СЕЙЧАС 
ВСЁ ВОЗВРАЩАЕТСЯ К ТЕМ ВРЕМЕНАМ – ФОРМА, ЗНАЧКИ, 

ЗНАКИ ОТЛИЧИЯ, БАРАБАНЫ, ГОРНЫ, ПОДЪЁМ ФЛАГА. 

– Вы упомянули о том, что 
дети должны сами наводить 
порядок, мыть полы и окна. 
А как же родители, которые 
считают, что для этого суще-
ствуют специально нанятые 
на работу уборщицы?

– Общественно-полезный 
труд тоже всегда был одним 
из основных принципов дея-
тельности пионерской органи-
зации, от которого школы нын-
че, к сожалению, стараются 
откреститься. В нашем Центре 
всё иначе, и, поверьте, дети 
наводят порядок добровольно, 
и никто из родителей на это 
не жалуется. У нас существует «День 
Х», о котором знают все, – после за-
нятий мы своими руками наводим 
во «Взлёте» порядок. Повторюсь, ни-
кого не заставляем. И об этом знают 
все родители, некоторые даже при-
езжают нам помогать – совместное 
со своими детьми занятие объединя-
ет. И были случаи, когда чья-нибудь 
мама подходила ко мне и говорила: 
«Мой сын стал мыть дома полы, при-
чем правильно мыть». Да, казалось 
бы, простое дело, но и его надо уметь 
выполнять – намочить тряпку, вы-
жать и только после этого мыть. Зна-
ете, есть дети, которые этого не зна-
ют, а это необходимый для жизни 
навык.

– Вы сами в этих уборках прини-
маете участие?

– Обязательно! Ведь личный при-
мер – еще один принцип пионерии. 
Мы не только наводим порядок 
в помещениях, но и на прилегаю-
щей ко «Взлёту» территории. Если я 
буду сидеть в кабинете, выглядывать 
в окно и указывать, кому где надо 
убраться – это не воспитание. Дети 
сразу поймут, что если это не нужно 
руководителю, то не нужно и им.

Но не стоит упускать в любом 
благом деле и воспитательный мо-
мент. Когда мы убираем возле Цен-
тра, обязательно рассказываем 
о правильном разделении мусора, 
его вреде для окружающей среды. 
Убирать – дело нехитрое. Главное, 
чтобы ребенок понял – если не мусо-
рить, то и убирать не придется.

– Я правильно понял, что 
«Юнармию» можно назвать совре-
менной пионерией?

– Дело не в названиях. Я очень 
надеюсь, что из «Юнармии» вырас-
тет что-то большое и объединяющее, 
и неважно, как это движение будет 
называться. Мы в начале разговора 
упомянули, что пионерия в своей 
структуре имела очень много раз-
личных направлений. А «Юнармия» 
все-таки, в первую очередь, движе-
ние военно-патриотическое. Если 
в дальнейшем в России появится 
новое движение, которое объеди-
нит и юнармейцев, и Росмолодежь, 
и другие организации, то получится 

как раз пионерия в чистом виде. 
А то, что так произойдет, то я в этом 
не сомневаюсь. 

Вот смотрите, пионерия появи-
лась очень давно – 100 лет назад, 
но мы до сих пор об этом помним. 
Это говорит о том, что это нужно 
и для нас было важно. Сейчас все 
возвращается к тем временам – фор-
ма, значки, знаки отличия, бараба-
ны, горны, подъем флага. Пионерия 
являлась мощным инструментом по 
воспитанию молодежи. Благо, что 
государство это сейчас понимает 
и поддерживает. Если современное 
поколение не воспитать сейчас, то 
придется воевать с ним в будущем. 

– К вам в Центр легко попасть?

– Легко. Но сначала я 
бы предложил родителям, 
а именно они чаще всего быва-
ют инициаторами записи детей 
во «Взлёт», определиться – а за-
чем это надо их ребенку? У нас 
был случай, когда мужчина – 
бывший военный – привел к нам 
свою дочь. У нас есть так называ-
емый «месяц молодого бойца», 
во время которого у подростка 
есть возможность ознакомиться 
с Центром, заведенными прави-
лами, выбрать, скажем так, чем 
хочет заниматься в дальнейшем. 
И мы этот месяц за ним наблюда-
ем – есть ли интерес к занятиям, 
насколько с ним комфортно дру-

гим «взлётовцам». Через месяц к не-
му прикрепляется наставник из чис-
ла детей постарше, и он продолжает 
к нам ходить уже как полноценный 
курсант.

Так вот, о девочке. Она изуми-
тельно рисовала! Делала нам плака-
ты различные, очень красиво полу-
чалось. Рисование – это ее призва-
ние, и мы старались в этом убедить 
ее отца. Получилось. Сейчас девочка 
занимается в художественной школе 
и нисколько не жалеет, что не при-
жилась во «Взлёте».

Несколько лет назад 
к нам приходили родители и спра-
шивали: «А если наш ребенок будет 

у вас заниматься, есть шанс, что его 
не возьмут в армию?». То есть, было 
время, когда военная срочная служба 
была не в чести, и взрослые искали 
любые способы, чтобы не отправлять 
детей в ряды Вооруженных Сил. 

Сейчас тенденция абсолютно 
переломилась. Или дети поняли, 
что мы не освобождаем от армии, 
или туда на самом деле хотят по-
пасть. Скорее второе, потому что 
некоторые желают попасть служить 
в воздушно-десантные войска и хо-
тят во «Взлёте» научиться прыгать 
с парашютом, чтобы целенаправлен-
но попасть в ВДВ.

– Мы немножко отвлеклись 
от пионерии…

– Совсем не отвлеклись. Про-
сто на примере конкретного Центра 
«Взлёт» обсуждаем то, чем, в частно-
сти, должна заниматься современная 
детская организация, работа кото-
рой, подчеркну, должна быть четко 
идеологически выстроена. 

– В том, что у вас хорошо полу-
чается работать с детьми, я не со-
мневаюсь – вся стена в различных 
благодарностях. Лично для вас они 
важны?

– Еще лет десять тому назад я 
не придавал особого значения гра-
мотам и благодарностям. Сейчас от-
ношусь иначе – любая награда гово-
рит о том, что мы идем в правильном 
направлении. Если бы я делал что-то 
и не получал вот такой рефлексии, то, 
наверное, переживал бы. А так мне 
новые награды дают и новые силы. 
Это видим не только мы – руководи-
тели, но и ребята, их родители. Мне 
эта работа интересна, и подростки 
это чувствуют – их нельзя обмануть.

Группа депутатов и сенаторов 
в четверг 19 мая внесла в Госдуму за-
конопроект о российском движении 
детей и молодежи «Большая переме-
на». Текст размещен в думской элек-
тронной базе данных. Согласно по-
яснительной записке законопроекта, 
целями движения станут содействие 
проведению государственной поли-
тики в интересах детей и молодежи, 
участие в воспитании детей, их про-
фессиональной ориентации, органи-
зации досуга, создание возможно-
стей для их всестороннего развития 
и самореализации, подготовка детей 
и молодежи к полноценной жизни 
в обществе.

Авторы законопроекта подчерки-
вают, что инициатива учредить но-
вую организацию исходит от самих 
детей и что у законодателей нет цели 
загнать их «в одну организацию, что-
бы они все ходили строем», или сде-
лать из них будущих партийцев. Цель 
движения заключается в предо-
ставлении всем детям и подросткам 
в России равного доступа к возмож-
ностям для развития.

Беседовал Игорь МИРОШНИКОВ
Фото из архива Олега БЕЗГОДОВА
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Вместе преодолеем

В 
программе конферен-
ции прошли пленарное 
и три секционных заседа-
ния с участием представи-
телей общественных орга-
низаций и национальных 

объединений края, учителей и пре-
подавателей, учеников и студентов 
образовательных учреждений края 
различного уровня. Кроме этого, уча-
стие в конференции приняли пред-
ставители образовательных учреж-
дений Московской области, Китай-
ской Народной Республики. Участ-
ники мероприятия смогли увидеть 
выставку детского изобразительного 
искусства и декоративно-приклад-
ного творчества «Мы вместе» и при-
нять участие в мастер-классах по 
изготовлению сувенира «Арчокан – 
нанайская девочка» – куклы-мотан-
ки. Желающие попытались вникнуть 
в тайны нанайского традиционного 
орнамента или корейской каллигра-
фии, научиться основным приемам 
игры на деревянных ложках и нанай-
ских национальных инструментах 
и осмотреть выставку-обзор научно-
методической литературы по теме 
конференции.

– Эта конференция очень важ-
ная в наше нынешнее время, – рас-
сказала директор МАУ ДО г. Хаба-
ровска «Центр детского творчества 
«Народные ремёсла» председатель 
детско-взрослого сообщества «Ма-
лая ассамблея» Ольга Жученко. – Мы 

делились сегодня своим опытом ра-
боты с детьми иностранных граж-
дан. Не только представители Хаба-
ровского края, но и Краснодар, Мо-
сква, Китай. Нам рассказывали, как 
в Краснодарском крае, например, 
они работают с детьми-инофонами. 
Это очень сложно – детям из дру-
гой страны, с другим менталитетом 
войти в новый коллектив, да ещё 
и с проблемами языка. Взрослым, 
у которых есть дети, намного проще 

влиться в новую среду. Ребёнок посе-
щает школу, общается в коллективе, 
ходит в кружки, секции и быстрее из-
учает язык, культуру.

Участники выставки поделились 
своими впечатлениями: «Кто-то жи-
вотных изобразил – вот сидит такой 
рыжий лис – представитель местной 
фауны, вот нанайская семья на ры-
балке. В общем-то мы всегда стара-
емся участвовать, не пропускать кон-
курсы по этой тематике, это стимул 

изучать родной край и его культу-
ру», – рассказала Наталья Юрьев-
на Екименко, педагог по изобрази-
тельному искусству Центра детского 
творчества «Радуга талантов». 

– Сюжет картины я придумала 
по теме выставки, – говорит Ксе-
ния Акименко, участница выставки 
«Мы вместе». – Эту работу я делала 
два занятия. Выставка дала, навер-
ное, какую-то гордость, что я живу 
на Дальнем Востоке. 

Ещё один юный автор, Катерина 
Сорокина, отметила, что ей нравится 
само животное – лиса: «Природа на-
ша мне понравилась. Мы с родителя-
ми выезжаем на природу, на Хехцир, 
например. Там красиво. Особенно 
летом, когда всё зелёное. Было при-
ятно рисовать эту работу, сочетать 
цвета, чтобы было красиво». 

– На дедушкин день рождения 
мы ездили на речку, там очень было 
красиво! – делится впечатлениями 
Лилия Киселёва. – Тяжело было рисо-
вать, потому что сложно всякие мел-
кие детали прорисовывать так, что-
бы всем понравилось. Вот эти вот де-
ревья, ветки, не так, как в садике ри-
суют, а по-другому совсем. Но в сле-
дующий раз я буду участвовать ещё!

В детской секции конференции 
прозвучали доклады на тему искус-
ства, культуры разных народов. Мно-
гие докладчики обращались к ауди-
тории на родном языке, как, напри-
мер, сделала Анна Бичуцкая, ученица 
6 класса МАОУ г. Хабаровска «Гимна-
зия №3 имени М.Ф. Панькова». Тема 
доклада Анны: «Гранат как символ 
в искусстве Израиля». Ученики МБО-
УОО «Школа Бельговского сельского 
поселения» Виктория и Арсений Зак-
сор показали, как можно сохранять 
родной нанайский язык, исполняя 
песни на национальных инструмен-
тах. Все участники выбирали темы 
докладов по своим интересам, од-
нако каждое выступление оказалось 
созвучно другим в любви к своим 
корням и культурным особенностям 
каждого народа.

– С самого раннего возраста каж-
дый из нас слышит от мамы, папы, 
бабушки и дедушки русские народ-
ные сказки, первая из них – «Реп-
ка», – сказала Ксения Доля, ученица 
6 класса МАОУ г. Хабаровска «Гимна-
зия №3 имени М.Ф. Панькова», пред-
ставившая на конференции сочине-
ние-эссе на тему «Мудрость русских 
народных сказок». – Из неё мы по-
знаём силу семьи – только все вме-
сте, всей семьёй… мы можем не толь-
ко вытянуть репку, но и победить все 
трудности и невзгоды жизни. 

Фото: КДД «Русь»

28 апреля 2022 года в Краевом Дворце Дружбы 
«Русь» состоялась IX Межрегиональная 
научно-практическая конференция «Поли-
культурное образование и межэтническое 
общение: вопросы сохранения этнокультур-
ного многообразия народов России». В ходе 
мероприятия обсуждены вопросы, касающи-
еся условий формирования общероссийской 
гражданской идентичности подрастающего 
поколения, психолого-педагогических про-
блем и условий, способствующих успешной 
социализации иностранных граждан в поли-
культурном образовательном процессе.
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СВОЙ ПОСЛЕДНИЙ БОЙ 302-Й И ЕГО ЭКИПАЖ 
ПРИНЯЛИ 6 МАЯ 1945 ГОДА В ШТЕТТИНСКОМ 

ЗАЛИВЕ РЕКИ ОДЕР В ГЕРМАНИИ.

И С Т О Р И Я

По маршруту Пермь – 
Берлин – Хабаровск
Бронекатер, что сейчас стоит на постаменте в северной части столицы 
Хабаровского края, повидал на своём веку многое. Заложили его в 1943 
году на заводе в Перми, через год корабль спустили на воду, и БКА-302 
отправился на фронт. В Хабаровск он попал после 1963 года и успел 
послужить сначала в составе военной флотилии, а потом и памятником 
морякам-амурцам.

СПАСИТЕЛЬ 62-Й АРМИИ

Бронекатер построили на заво-
де имени Молотова по типовому 
проекту 1125, это самый массовый 
«речной танк» СССР времён Великой 
Отечественной войны, собранный 
«из того, что было» – тем не менее, 
оказавшийся очень полезным. Эк-
земпляр, что сейчас является памят-
ником в Хабаровске, получил инди-
видуальный тактический номер 302 
и усовершенствованную конструк-
цию: башню от легендарного танка 
Т-34 с 76-миллиметровой пушкой, 
на корме и палубной надстройке зе-
нитные пулемёты. 

– О роли моряков флотилии, об их 
подвигах скажу кратко: если бы их 
не было, 62-я армия погибла бы 
без боеприпасов и продовольствия, – 
так отзывался об отряде из шести ка-
теров проекта 1125 маршал Василий 
Чуйков, руководивший обороной 
Сталинграда. 

Броня юркого кораблика бронёй 
считалась условной, в разы тоньше, 
чем у сухопутных собратьев: борт 
7 мм, палуба 4. Иначе как «жестя-
ной» его не назовёшь. Тем не менее, 
БК при максимальной загрузке мог 
перевезти почти роту – 95 солдат, 
а его низкая посадка позволяла легко 
преодолевать мелководье и вплот-
ную подходить к берегу. Шесть кате-
ров, прячась днём от авиации врага, 
по ночам выходили в «рейсы жизни» 
для Сталинграда: 150 тысяч бойцов 
и командиров РККА, раненых, мир-
ных жителей и 13 000 тонн грузов, 

переправленных с од-
ного берега на другой. 
На счету «речных 
танков» Волжской 
военной флотилии 
20 единиц немецкой 
бронетехники, боль-
ше сотни блиндажей 
и дзотов, засчитано 
подавление 26 артил-
лерийских батарей. 
Хабаровский катер-
памятник в этой опе-
рации принять уча-
стие не успел, но от-
личился по-своему.

ОТ ДНЕПРА ДО ОДЕРА

Боевая универсальность кате-
ров ценилась высоко, поэтому 302-й 
после небольшой обкатки уком-
плектовали экипажем и отправили 
на фронт. Так речная бронемашина 
попала во 2-ю Лунинецкую Крас-
нознамённую бригаду Днепровской 
флотилии. Его способность вплотную 
причаливать к берегу советские во-
еначальники охотно использовали 

во всех боях у рек. Наш БК с ходу 
принял участие в боевых наступа-
тельных операциях в Белоруссии – 
в июле 1944-го освобождал от немец-
ких захватчиков города Лунинец 
и Пинск, что расположены на реке 
Припять. Затем 302-й продвигался 
по Западному Бугу, попутно выпол-
няя различные боевые миссии. 

В апреле 1945 экипаж бронека-
тера содействовал прорыву совет-
ских войск на берлинском направ-
лении. Судно курсировало по Одеру. 
27 апреля БК-302 в составе флотилии 
других кораблей прорвал вражескую 

оборону у города Шведт, что рас-
положен северо-восточнее столицы 
Германии. Свой последний бой 302-й 
и его экипаж приняли 6 мая в Штет-
тинском заливе. Гитлеровцы заняли 
оборону по берегу и оказывали от-
чаянное сопротивление. Удары на-
носились с воздуха и воды, советские 
инженеры наводили понтонные мо-
сты для переправы солдат и меха-
низированных соединений. Опера-
ция увенчалась успехом: Штеттин 
и ряд других городов Красная Армия 
взяла под контроль, а группиров-
ку фашистских войск, двигавшуюся 
в Берлин на выручку фюреру, удалось 
обезвредить. 

УСЛОВНО МИРНОЕ ВРЕМЯ

После войны бронекатер ещё 
служил некоторое время на Дунае 
в составе одноименной Краснозна-
мённой флотилии. После 1946 го-
да соединение переформировалось 
в подразделение мирного времени, 
и 302-й в числе прочих отправили 
на консервацию. Волею судеб вете-
рану Великой Отечественной было 
рано идти на покой, его служба по-
надобилась за тысячи километров 
от Европы. Дело в том, что в 50-х 
руководство Восточного военного 
округа принялось рьяно исполнять 
приказ Центра о расформировании 
и утилизации старых боевых кора-
блей, и к периоду осложнений в от-
ношениях СССР и КНР в составе 49-й 
Дивизии речных кораблей ТОФ оста-
лось лишь несколько торпедных ка-
теров и торпедоловов. 

С берегов Дуная речные танки по 
железной дороге – их размеры по-
зволяли перевозить технику в ваго-
нах – отправили на Дальний Восток, 
в Хабаровск. Здесь корабль раскон-
сервировали, привели в порядок, 
и он приступил к несению службы 
на Амуре. Стоит отметить, что 302-й 

в строю находился 
11 лет – с 1964 года 
по 1975. Службу он 
продолжил и даль-
ше, но уже в другом  
качестве. 

УВЕКОВЕЧЕН 
В ПАМЯТИ

В 1975 году Совет-
ский Союз праздновал 
юбилейную годовщи-
ну Великой Победы. 
В честь этой даты соз-
давались новые филь-
мы, сочинялись песни, 
открывались новые 

монументы. В Хабаровске к 9 Мая то-
же внесли вклад в это движение: кра-
евой центр прирос сразу четырьмя 
новыми памятниками. 

Первый – истребитель СУ-7Б – 
был посвящён дальневосточным лёт-
чикам. В честь заводчан «Дальдизе-
ля» установили 57-мм пушку ЗИС-2, 
танкистам и работникам «Энергома-
ша» установили Т-34 на улице Лер-
монтова. Четвёртым памятником 
в этой череде открытий стал броне-
катер №302. Для него сделали бетон-
ное основание-ложе и установили 
в честь моряков-амурцев в Северном 
микрорайоне Хабаровска. 

С тех пор бронекатер несёт свое 
историческое дежурство, напоми-
ная хабаровчанам о славных боевых 
страницах истории. Мемориал отре-
ставрировали пять лет назад: под за-
мену пошли проржавевшие элемен-
ты, кроме того, корабль освежили 
краской, а прилегающую к постамен-
ту территорию привели в порядок. 
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Цена свободная

Ассоциация корейских организаций Дальнего Востока и Сибири  
находится по адресу: г. Хабаровск, ул. Дикопольцева, 26, оф. 2.  
akodvs.ru, info@akodvs.ru

В рамках реализации краевой государ-
ственной программы «Оказание содей-
ствия добровольному переселению 
в Хабаровский край соотечественников, 

проживающих за рубежом, на 2013–2020 годы» 
в межнациональном культурном центре «Ариран» по 
адресу: ул. Рабочий городок, 13 работает обществен-
ная приемная по вопросам оказания помощи сооте-
чественникам в интеграции и социально-культурной 
адаптации. Вопросы и обращения можно направить 
по электронной почте ovanikina@adm.khv.ru.

Контактный центр по приему информации 
о конфликтных ситуациях в сфере межнацио-
нальных отношений. Телефон 8-800-550-27-50 
(звонок бесплатный).
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А Н О Н С  Н А  И Ю Н Ь

ДО 3 ИЮНЯ – ВЫСТАВКА «НА-
ТО. ХРОНИКА ЖЕСТОКОСТИ» (16+) 
в Хабаровском краевом музее имени 
Н.И. Гродекова.
Большой мультимедийный просвети-
тельский проект по истории преступле-
ний НАТО (1949–2022), в рамках которо-
го экспонируются материалы, свидетель-
ствующие об участии военного блока 
в Балканских войнах в 1990-х гг., войнах 
в Ираке и Афганистане в 2000-х гг., кон-
фликте в Сирии в 2010-х гг.  
Работает ежедневно, кроме понедель-
ника, с 10:00 до 18:00. Вход бесплатный 
для всех категорий посетителей.

ДО 15 ИЮНЯ – КОНКУРС ЖУРНА-
ЛИСТСКИХ РАБОТ «В ФОКУСЕ – ДЕТ-
СТВО» (6+) . 
В 2022 году Фонд поддержки детей про-
водит XIII Всероссийский конкурс жур-
налистских работ «В фокусе – детство». 
Принимаются печатные и Интернет-пу-
бликации, телесюжеты, радиорепортажи 
и подкасты, созданные журналистами 
федеральных, региональных, муници-
пальных СМИ, размещенные в средствах 
массовой информации в период с 1 ян-
варя 2021 г. по 4 мая 2022 г. 
Заявочная кампания в региональном ту-
ре длится до 15 июня 2022 г. По всем 
вопросам о конкурсе можно обращаться 
по электронной почте kcj_fond@mail.ru. 
Сайт конкурса www.fond-detyam.ru

ДО 26 ИЮНЯ – ВЫСТАВКА «В ПО-
ИСКАХ НЕБЕСНОГО САДА. СИМВОЛ 
ЦВЕТКА В ИСТОРИИ ДЕКОРАТИВ-
НОГО ИСКУССТВА» в Хабаровском 
краевом музее имени Н.И. Гродекова. 
В экспозиции около двухсот художе-
ственных произведений из музейных 
фондов Всероссийского музея декора-
тивного искусства XIX-XX веков, велико-
лепные работы мастеров русского тра-
диционного искусства и промыслов.

Р У Б Р И К А  # С В О И Х Н Е Б Р О С А Е М

ОТ ЧИСТОГО СЕРДЦА
Члены Ассамблеи народов Хабаровского края и Общественная 
палата Хабаровского края продолжают оказывать всевоз-
можную помощь и поддержку жителям Донбасса, в том числе 
и приехавшим на Дальний Восток беженцам. Так, в апреле 
представители местного отделения Союза армян России 
собрали и передали в Луганскую и Донецкую Народные Респу-
блики значительное количество детских товаров. 

– Д е т и   – это самая уязвимая 
категория населения, поэтому и бы-
ло принято решение о сборе товаров 
именно для них, – сказал зампредсе-
дателя совета ХКОО «Ассамблея на-
родов Хабаровского края» Аветик 
Галстян. – Это одежда, нижнее белье, 
одноразовые подгузники и разноо-
бразные средства личной гигиены. 
В трудные моменты нужно оставать-
ся едиными и не быть равнодушны-
ми, и я благодарен всем, кто принял 
в акции участие и всегда откликается 
на просьбу о помощи. 

В начале мая на гуманитарный 
склад ХКОО «Милосердие» сотруд-
ники местного МЧС привезли группу 
беженцев, прибывших в Хабаровск 
из ДНР, ЛНР и Украины, помощь полу-
чили около 50 человек. 

– Люди очень уставшие и нужда-
ются практически во всем, – гово-
рит председатель ХКОО «Милосер-
дие» Константин Ветренко. – Мно-
гие приехали в резиновых тапочках 
и шортах, несмотря на прохладную 
погоду. Каждому на гуманитар-
ном складе постарались подобрать 

необходимые вещи, оказать посиль-
ную помощь. 

8 мая 2022 года Ассамблея народов 
Хабаровского края и Общественная 
палата Хабаровского края привезли 
в хабаровские пункты временного раз-
мещения, где сейчас проживают вы-
нужденные переселенцы из ДНР и ЛНР, 
свыше 500 порций плова и более 300 
кг овощей, фруктов, других продуктов, 
а также товаров первой необходимо-
сти. Жители ПВР смогли по достоин-
ству оценить узбекский, киргизский, 
таджикский, татарский и азербайд-
жанский плов: у каждого народа свои 
особенности этого блюда. 

Это не только и не столько оказание 
гуманитарной помощи, скорее, простая 
человеческая поддержка многонацио-
нальным народом Хабаровского края 
нуждающихся в ней; общими усилиями 
мы сможем преодолеть все трудности, 
и только таким образом над нашими 
головами будет светить только мирное 
солнце. Акция приурочена к праздно-
ванию Дня Победы в Великой Отече-
ственной войне, в которой многонацио-
нальный народ нашей страны противо-
стоял «коричневой чуме» и победил её.

Ассамблея народов Хабаровского 
края и комитет по внутренней по-
литике Правительства Хабаровского 
края выражает благодарность всем, 
кто не остался равнодушным и при-
нимает участие в сборе гуманитарной 
помощи беженцам Донецкой и Луган-
ской народных республик и Украины.


